

La Voz de la Provincia

AÑO II

DIARIO CONSERVADOR

NUM. 321

SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA
FUERA: Pagando en la Administración, 3'50
trimestre.—Pagando en el domicilio del sus-
criptor, 1'25 al mes.

HUESCA.—Lunes 15 de Febrero de 1897

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Porches de Vega Armijo, número 3, entresuelo

ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta línea.
Especiales, de temporada y comunicados, á
precio convencional.
No se devuelven originales

Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—San Faustino, San Severo,
presbítero, San Cástulo y San Lucio.

SANTOS DE MAÑANA.—Santos Elías, Isaías,
Jeremías y San Julián.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Ca-
tedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve.

En el convento de San Miguel á las seis y
cuarto de la mañana misa rezada.

La Hora Santa en San Vicente el Real de
seis á siete de la tarde.

Oficial

Gaceta

La de ayer contiene, entre otras, las siguien-
tes disposiciones:

Fomento.—Real decreto, fecha 12, aproban-
do el reglamento de la Calcografía nacional.

—Real orden, fecha 11, declarando de texto
las 74 obras cuya relación inserta el periódico
oficial.

Gracia y Justicia.—Reales órdenes, fecha
10, jubilando á D. Mariano Miralles de Salat,
registrador de la propiedad de Nava de Rey,
y nombrando registrador de la propiedad de
Olmedo á D. Gregorio Cenarro Cúbero; de
San Fernando á D. Eduardo Sobrino Codeci-
do, y de Vergara á D. Roque Alday y Goicoe-
chea.

Salvas de honor

(De El Nacional.)

El *Imparcial* conságrase á trazar her-
mosa semblanza literaria de Salmerón;
el *Heraldo* se entrega por entero á los
cretenses. No hay, pues, para qué decir
que el *Heraldo* y el *Imparcial* se dan por
vencidos en el asunto de las reformas, ya
que no las discuten ellos que tanto calor
pusieron en otras campañas sobre cues-
tiones tan trascendentes como la de la
prisión del Sr. Reparaz.

Pero con esta aparente frialdad de los
dos periódicos contrastan los hechos, y
los hechos dicen cómo es sincero y pro-

fundo el movimiento de opinión que á fa-
vor de las reformas se ha producido. La
prensa extranjera y los personajes polí-
ticos de todos los partidos y la opinión
cubana de toda procedencia, continúan
elogiando el alto precio y la benéfica
significación de la obra del Sr. Cánovas.

De los Estados Unidos se sabe oficial-
mente el efecto excelente producido en
aquellas esferas gubernamentales por las
reformas, y el *Heraldo* mismo, que al
consignarlo desliza maliciosas reticencias,
se ve obligado á publicar el siguiente
telegrama:

Nueva York 13.—Se confirma oficial-
mente que el buque *Tres Amigos*, que
conducía una expedición destinada á Cu-
ba, hubo de regresar á Jacksonville ca-
ñoneado por el aviso americano *Delphin*,
encargado de vigilar la costa de la Flo-
rida para impedir que salgan buques fili-
busteros de los puestos de aquel Estado.
Fabra.

Díganos el *Heraldo* si no cree que sig-
nifica mucho ese hecho de que por pri-
mera vez se hayan empleado los cañones
norteamericanos en perseguir y castigar
la protección á los insurrectos cubanos,
bajo pretexto de respetar los derechos de
la industria armera y del comercio de
armas de la gran República. Ahora por
primera vez empléanse contra el *Tres Ami-
gos* armas más eficaces que la buena vo-
luntad de carabineros y aduaneros.

Coincidencia de fechas ó efecto natu-
ral de las reformas, ¿no se debe conside-
rar como salvas en honor de ellas esos
cañonazos disparados por el aviso *Delphin*
en contra del filibustero *Tres Amigos*?
¿Cuándo se había dado caso semejante?

Y si el suceso, como es presumible, de-
be ser estimado consecuencia saludable
de las reformas, ¿no basta ello para reco-
nocer su eficacia? Si con las reformas se
consigue que, vencidas las resistencias
de la opinión *jingo* norteamericana, pue-
dan aquellos Gobiernos proteger abier-
tamente nuestros intereses negando todo
auxilio á los mambises, ¿no se habrá con-

seguido bastante? ¿Podrán negarlo aque-
llos periódicos que, como *El Imparcial* y
el *Heraldo*, proclamaron siempre que en
los Estados Unidos estaba el peor enemi-
go de España en la manigua?

Esos periódicos han pedido insistentem-
ente la colaboración de la acción dip-
lomática. ¿No es esa la verdadera ac-
ción diplomática?

Y si ésta para el *Heraldo* y *El Impar-
cial*, por lo que respecta á los Estados
Unidos, consistiera en proveernos de
amigos y aliados que nos amparasen de
cualquier atropello norteamericano, ¿no
es medio de lograrlo y condición indis-
pensable para conseguirlo que demos á la
isla de Cuba aquel régimen que nos acon-
sejan con palabras y con ejemplos todas
las naciones de Europa? ¿Es que alguna
de éstas hubiera podido ayudarnos con-
tra los Estados Unidos para mantener en
la isla de Cuba un sistema por todas ellas
desterrado de sus relaciones coloniales?

Ya ven, pues, los solitarios enemigos
de las reformas cómo no son éstas tan
insignificantes, cuanto que por su virtud
se logra que hable la pólvora norteamer-
icana y que en nuestra pro aliente, si el
caso llega, la diplomacia europea.

No hace falta, no, que Máximo Gómez
y Calixto García depongan las armas para
decir que las reformas han sido un bien
de excepcional importancia; antes, per
el contrario, creemos que sólo en el caso
de que á la publicación de aquellos docu-
mentos hubiese seguido la sumisión de
los rebeldes, se podría haber sospechado
en la obra del Gobierno esos pactos hu-
millantes y esas concesiones *impuestas* de
que tanto abominaran aquellos diarios,
que son precisamente los que anuncian
que maldecirán de las reformas si no nos
dan los machetes y los fusiles de los re-
beldes de la manigua.

No hace falta que Máximo Gómez se
conforme y Calixto García se rinda: basta
saber que los cañoneros norteamericanos
hablan y que las cancillerías de Europa
se interesan por España.

Carta de Madrid

14 de Febrero de 1897.

El día convida al esparcimiento y á
pasear por las afueras, porque luce her-
moso el sol y tenemos temperatura pri-
maveral. Excuso decir que los círculos
políticos aparecen poco menos que de-
siertos.

No hay novedades que comentar. ¡El
día no da de sí ninguna noticia intere-
sante. Se habla de los mismos problemas
que ayer. De la guerra de Cuba diré que
ha habido los encuentros de ordinario en
que siempre salen derrotados los insur-
rectos.

De la guerra en general las impresio-
nes son optimistas. Regresaron á la Ha-
bana los señores Palmerola y Fagoraga
que vieron en Placetas al general en
jefe. Estos señores no encontraron en
su largo viaje ni insurrectos ni obstáculos
en las líneas férreas, ni ningún linaje de
dificultades, viendo que los pueblos han
recobrado el aspecto que tenían antes de
la guerra. En la Habana muelen dos inge-
nios, en Matanzas 18, en Las Villas ocho
y se calcula que la zafra en la isla ascen-
derá á 400.000 toneladas.

En los centros ministeriales de Madrid
predominan las impresiones optimistas,
porque parece se ha sabido por conducto
autorizado que no puede ser mejor de lo
que ha sido la opinión que en las regio-
nes oficiales de los Estados Unidos se
tiene de las reformas que exceden á las
esperanzas que se habían concebido. Co-
mo se ve por todas partes aparecen fun-
dadas esperanzas de paz.

El Gobierno trabaja en preparar solu-
ciones para el pago de la deuda y refor-
ma del censo en Cuba. También se pre-
paran proyectos parlamentarios para di-
versos asuntos económicos. En algunos
ministerios se tienen ya formados en lí-
neas generales los presupuestos. Proba-
blemente tendremos Cortes á fines de
Marzo.

— 184 —

das traían colgados redondos escudos de piel
de león con aros de hierro. Un anco alfanje,
un puñal, y un arco y flechas, eran sus armas
ofensivas.

El del laud se sentó en una piedra, no lejos
de cierta encina corroída y vieja, en cuyas ra-
mas comenzaban á prender fuego las chispas
escapadas de una de las hogueras, suave-
mente azotada del vientecillo de la noche.
Allí se estuvo algún tiempo tranquilo y silen-
cioso, templando las cuerdas de su instru-
mento y preludiando algunas melodías de
frases lentas y melancólicas que parecían
principios de la jota á veces, y á veces notas
de la caña, ó la malagueña de nuestros días.

Los dos meros negros ponían atento oído á
lo mejor á aquellos sonos como si no les fue-
sen desconocidos, ó viniesen de tierra que hu-
biesen por largo tiempo habitado. Entretanto
desembanastaron unos blanquitos mantel-
les y los tendieron sobre la hierba, al pie de la
encina que ardía, la cual de esta manera vino
á ser lámpara y chimenea del banquete. Lue-
go, pusieron sobre ellos hasta media docena
de platos de oloroso cedro, guarnecidos de
plata, cosa de gran lujo y riqueza para aque-
llos tiempos: tenelores, ni los traían ni eran
conocidos entonces; de cuchillos no había que
hablar allí, trayéndolo cada hombre bien afi-
lado y largo consigo; pero entretanto se echa-
ban también de menos. Lo que no faltaba allí
era qué comer y beber; pues había carnero,
gallinas, y hasta una gran cabeza de jabalí;
congrio en salsa, bien guardado del aire en
una mediana vasija de barro cocido; vino del
Priorato, abrigado como á su calidad corres-
pondía en jarro de plata; otro que debía de ser
más plebeyo en dos cántaras de arcilla que
parecían ánforas romanas; pan, en fin, ama-

sus armas menos ricas que convenía á un cá-
ballero, y la mala gracia con que las llevaba,
todo esto llenaba de confusiones al desconoci-
do. Y como de las confusiones nace el error
casi siempre, túvole por viejo, cuando era
hombre D. Ramiro que no había pasado de la
edad madura; túvole por de baja prosapia,
cuando no la había más ilustre que la suya;
túvole por socarrón y malicioso, cuando era
el propio candor y la benevolencia misma.
Tan distinto de la verdad fué su juicio.

Más acertado anduvo D. Ramiro; pero no
porque fuese sagaz, sino porque la fisonomía
de Maniferro denotaba con harta claridad la
condición de su dueño. Era mozo de menos de
treinta años, alto, fornido, de oscuro y rizado
cabello, de ojos negros, firmes y penetrantes,
rápido en el hablar, imperioso en los gestos,
brusco en los ademanes, como quien no está
acostumbrado á tolerar contradicciones. Hom-
bre como él no podía menos de haber expues-
to muchas veces su persona y de haber llevado
á cabo arduas empresas; léfase en su rostro
aquella aspiración á lo grande, á lo imposi-
ble, que es patrimonio de los que llaman hé-
roes en la tierra. Si parecía jovial, obra era,
sin duda, de sus pocos años y de su natural
franqueza; porque allá en los pliegues de su
frente se escondían negros nublados de ira,
que no dejaban de asomar amenazadores tan
luego como alguna cosa, por pequeña que
fuese, le disgustaba. Y en verdad que tales
observaciones no eran apópsito para dis-
par del espíritu de D. Ramiro recelós ó temo-
res, no obstante que el apetito le tuviese ce-
rradas, por de pronto, las puertas y ventanas
del sentimiento.

Pero ni el falso juicio de Maniferro, ni el
verdadero y cierto de D. Ramiro perturbaron

— 186 —

por difícil que peleen contra ese buen caba-
llero Maniferro, á no sonar vuestro nombre,
sonando y todo, tengo por punto menos que
imposible que se las hayan brazo á brazo con
la hueste que él dice que tiene en las no muy
lejanas huertas de Lérida, la cual se compon-
drá, sin duda, de almogábares catalanes, que
son unos mismos con estos aragoneses: her-
manos en el nacimiento, en la fatiga, en la
gloria, y no pocos de ellos ignorantes de que
en estos montes unas piedras se llamen Ara-
gón y otras se llamen Cataluña.

D. Ramiro, aturdido con tales observacio-
nes, no contestó palabra. Y en aquel instante
se oyó la voz de Maniferro que decía:

—¡Ah del buen caballero! La cena está prou-
ta; las hogueras arden, de modo que no echa-
remos de ver la oscuridad de la noche; hay
asientos en la hierba que pudieran ser troncos
de reyes, y sobra humo en el aire para tem-
plarnos la humedad de la noche. Juro á Dios
que no se ha visto en Alcázar alguno más ale-
gre banquete que el que yo os ofrezco ahora
al raso. Yussul, Assaléh, si advierto la menor
falta en la cena, de cena habéis de servir vos-
otros á mis lebreles Y tú, Fivallé, menea ese
laud: diablo de escudero, ¿qué tardas en tocar
alguna cosa? Disponde á decir de nuevo el ro-
mance del caballero del Dragón, que tengo
para mí que no ha de desagradar á nuestro
huésped.

Todo esto lo decía el caballero con acento
tan jovial, que no cólera ó susto, sino risa y
gozo inundan sus amenazas.

D. Ramiro fué el único que las tomó al pie
de la letra.

—Parece que tiene mal corazón este hom-
bre—le dijo á su escudero.—Oye, Aznar, ami-
go, ¿será posible que no me defiendan esos vi-

— 181 —

Los estudiantes empezaron á alborotarse con motivo de haber circulado el rumor de que no habrá exámenes en Junio para los que anticiparon las vacaciones; pero el ministro manifestó á una comisión de escolares que habria exámenes con los que se porten como corresponde y no promuevan ninguna algarada.

Continúa el conflicto de Oriente envuelto en las mismas oscuridades que conocemos.

Su afectísimo amigo

EL CORRESPONSAL

Notas del día

Ayuntamiento

En la sesión ordinaria celebrada en segunda convocatoria el día 13 del actual, se tomaron los siguientes acuerdos:

Aprobar las actas de las sesiones ordinarias y extraordinarias celebradas en estos últimos días.

Presentada la cuenta de ingresos y gastos correspondientes al segundo trimestre de 1896-97, fué aprobada.

Se acordó conceder permiso á D. Lorenzo Pérez Satué para modificar un hueco en un edificio de su propiedad.

Dióse cuenta de una instancia en la que D. Miguel Villacampa pide se valore un terreno suyo expropiado para ensanche de la vía pública, acordándose pasara á informe de la comisión de policía urbana.

Asimismo se acordó pasar á informe de la misma comisión, unos planos presentados por D. Silverio Salcedo para construir en una casa de la calle del Conde Aranda.

Denunciada por el señor arquitecto municipal, en estado de ruina inminente la casa núm. 5 de la Plaza de D. Alfonso, acordóse derribarla.

Considerando necesaria el mismo señor la modificación de algún detalle en la ejecución de las obras que se están realizando en el Cementerio de esta ciudad, acordóse ordenar al contratista la inmediata práctica de lo interesado por el señor arquitecto.

Ocupó la presidencia el alcalde señor Aisa.

Esta madrugada ha fallecido el apreciable joven oscense, auxiliar del cuerpo de Telégrafos, D. Lorenzo Esco.

A su desconsolada madre y afligida hermana testimoniamos nuestro sentimiento.

Descansen en paz el buen amigo.

Ayer se celebró el sorteo para el reemplazo actual en todos los Ayuntamientos de la provincia, sin que hasta la fecha se sepa haya ocurrido ningún incidente digno de hacerse constar.

En las Casas Consistoriales de la capital entraron en suerte 179 mozos, mas dos, que con arreglo al art. 31 de la vi-

gente ley de reemplazos, les fueron adjudicados los números uno y dos.

Ha entrado á formar parte de la redacción de *El Diario de Huesca*, nuestro amigo D. Mariano Martínez Jarabo.

Es de esperar que con esta nueva colaboración recibirá aquel periódico grande impulso en sus secciones, pues que así nos lo hace suponer las conocidas aptitudes periodísticas de nuestro referido amigo.

El último día de este mes termina el plazo señalado por la Ley de Presupuestos para las condonaciones de las multas en que á la publicación de aquella hubieren incurrido los contribuyentes por falta de presentación en el término legal, de contratos ó testamentarias al pago de Impuestos de Derechos reales y transmisión de bienes.

Es casi seguro que con objeto de atender á obligaciones imperiosas del Tesoro, se establecerá en el presupuesto de ingresos un nuevo impuesto con carácter transitorio.

Este impuesto, que será de alguna consideración, lo pagarán las industrias siderúrgicas, y también, con arreglo á su importancia, las demás industrias y el comercio.

Escriben desde Rasal á *El Pirineo Aragonés*, de Jaca:

«Hallándose el pasado martes un rebaño de ganado en el monte, notó el pastor que su mastín estaba luchando con un gran jabali; acercóse á los encarnizados contendientes y con una pequeña hacha asestó un golpe en el lomo á la fiera, y ésta, herida, acometió al pastor clavándole los dientes en un brazo, pero con la fortuna de que sólo agarró la ropa, y en tan crítica situación el valiente joven tuvo la serenidad de dar nuevos golpes á su feroz enemigo hasta que le dejó muerto á sus pies. El esforzado pastor llámase Elias Lloro y se halla dependiente en la casa del propietario D. Segundo Ascaso.»

El Sr. Linares Rivas ha puesto á la firma de S. M. los decretos aprobando el reglamento de la calcografía nacional, sobre expropiaciones de terrenos para el ferrocarril de Calatayud, Teruel y Sagunto, y de ascensos reglamentarios en el Cuerpo de ingenieros de montes.

El día 18 del mes corriente, á las tres de la tarde, se verificará en el Ministerio de la Guerra el correspondiente sorteo para la designación de dos tenientes auditores de 1.º y dos de 2.º, que han de ser destinados al ejército de Cuba y de un teniente auditor de tercera para Puerto Rico. Entrarán en suerte los cinco últimos sextos de la escala.

Las Compañías de ferrocarriles del Norte y Mediodía han sometido á consulta del Ministerio de Fomento una com-

binación de tarifas rebajando los transportes á Madrid y Barcelona de los carbones de Asturias.

Dice un periódico que circulan con bastante profusión unos duros falsos, con el busto de Alfonso XIII, del año 2895, y hechos con tal perfección, que es muy difícil distinguirlos de los legítimos.

Se diferencian de éstos en que tienen menos peso; y en el busto y en el grabado de las letras se notan ligeras imperfecciones.

El defecto más señalado está en el escudo del reverso y en el óvalo del centro del mismo, donde hay tres flores de lis; los legítimos cuentan dentro de este óvalo 31 rayitas, bien grabadas, mientras que los falsos cuentan algunas más, algo desiguales y confusas.

Están hechos, al parecer, de plata de baja ley, al igual de los conocidos con el nombre de *sevillanos*.

Solemne Novenario

En la iglesia de la Compañía se celebrarán pronto los solemnes cultos que la asociación del Apostolado de la Oración consagra al Sacratísimo Corazón de Jesús, juntamente con el triduo de las cuarenta horas, instituido por San Ignacio de Loyola en reparación de los desórdenes de Carnaval.

Siempre han sabido los Rdos. Padres Jesuitas organizar los cultos religiosos, en forma tal, que resultan grandiosos, pero á juzgar por las noticias que tenemos serán en los próximos días de carnaval de mayor solemnidad, por celebrarse las fiestas en honor del Beato Bernardino Realino y San Honorato y Santa María mártires.

Tendrán lugar en esta forma:

Desde el lunes 22 de Febrero, hasta el 27 inclusive, á las ocho de la mañana, expuesto el Santísimo Sacramento, se celebrará la Misa llamada del *Corazón de Jesús*, amenizada con preces y cánticos.

Por la tarde, á las cinco y media, exposición, novena, trisagio solemne, sermón y reserva.

Desde el domingo 28 hasta el martes 2 de Marzo, días de carnaval, tendrán lugar los cultos siguientes: El domingo, fiesta solemne en honor del B. Bernardino Realino, S. J., recientemente elevado al honor de los altares por S. S. el Papa León XIII. A las ocho se expondrá el Santísimo Sacramento, que quedará de manifiesto en Oración de Cuarenta Horas; después Comunión general, á la que están invitadas todas las Congregaciones; á las diez y media, Misa á grande orquesta, predicando las glorias del nuevo Beato el M. I. Sr. D. Vicente Cardenera, doctoral de esta Santa Iglesia.

Por la tarde, á las cinco, imposición solemne de medallas á los nuevos Congregantes de la Santísima Virgen y San Luis Gonzaga, y después la novena y reserva.

El lunes 1.º de Marzo, función en honor de San Honorato y Santa María, márti-

res, cuyas reliquias se pondrán á la pública veneración. A las ocho, Misa como los días anteriores; á las diez y media, Misa cantada por la música, siendo orador el canónigo Magistral de esta Santa Iglesia M. I. Sr. D. Antonio Sánchez.

Por la tarde se continuará la novena. Martes 2. las Congregaciones celebrarán solemne fiesta para honrar á su Patrona la Inmaculada y á sus protectores San Luis y San Estanislao. A las ocho, expuesto el Santísimo Sacramento, seguirá la Misa del *Corazón de Jesús*; á las diez y media la mayor, que cantará la Capilla de la Catedral. Predicará el canónigo M. I. Sr. D. Juan Antonio Martín.

Por la tarde, á las cinco y media, después del trisagio cantado con orquesta, se concluirá la novena, terminándose los solemnes cultos de desagravio con procesión por el interior del templo, profusamente iluminado, y bendición con el Santísimo que dará el Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis.

Predicarán los sermones de la novena los RR. PP. José Chavarría y Melchor Planes, S. J.

Están encargados de la vela continua al Santísimo Sacramento, los coros del Apostolado y dos sacerdotes, que irán turnando de media en media hora; pero á fin de que los actos de desagravio al deífico Corazón de Jesús durante el Triduo de carnaval revistan la mayor solemnidad posible y broten de los corazones de todos, han querido tomar parte en los mismos y harán también vela al Señor:

De 9 á 10, Escuelas de la Normal y municipales con los colegios particulares de niños.—De 12 á 1, Hijas de María, Teresianas, escuela municipal y colegios particulares de niñas.—De 1 á 2, Misericordia, Casa de Amparo y socorridos de las Conferencias.—De 2 á 3, Colegio de Santa Ana, Hermanitas de los pobres, asilados de San Vicente y Cofradías.—De 3 á 4, Escuelas de Santa Rosa y Dominicales.—De 4 á 5, Seminario Conciliar y Círculo de Obreros Católicos.

Los miembros de la Archicofradía de la Adoración nocturna y los devotos que gusten agregarse á un acto tan piadoso, harán la vela al Santísimo Sacramento desde las diez de la noche á las cinco de la mañana del domingo al lunes y del lunes al martes de carnaval.

Hay concedida indulgencia plenaria confesando y comulgando durante la novena: otra indulgencia plenaria durante el Triduo de las cuarenta horas, rogando por las intenciones del Sumo Pontífice. También se puede ganar indulgencia plenaria el día de la fiesta de las Congregaciones.

El Ilmo. y Rvmo. Sr. Obispo de la Diócesis concede cuarenta días de indulgencia por la asistencia á cada uno de estos actos religiosos.

El miércoles de Ceniza, en la Misa de las ocho, se hará la bendición é imposición de la ceniza.

llanos, si por ventura quiere asesinarle? Por Dios, hijo mío, no te se escape decirle quién soy.

Aznar no respondió, pero dióle á entender con una seña que guardaría el secreto. Y caballero y escudero se fijaron luego enteramente en el espectáculo extraño que á sus ojos se ofrecía.

Habían desembocado de un angosto paso labrado por las aguas de invierno entre dos montes, y se hallaban á la sazón en una llanura más larga que ancha, abierta en uno de sus lados por un profundo barranco. Las aguas, al salir de entre los montes, se precipitaban sin duda por aquel barranco, haciendo en la asperísima cuesta quebraduras, que podían servir de sendas para llegar á lo hondo. El barranco y la cuesta se distinguían muy bien á la luz de tres grandes hogueras encendidas al borde del mismo precipicio, donde se consumían luciendo y chisporroteando altas piras de enebro recién cortado. Descubriáanse también en la cuesta ciertas cuevas formadas por los salientes peñascos, en alguna de las cuales debían de estar recogidos Maniferro y sus compañeros cuando llegó la comitiva, porque aunque él no se supo de dónde vino, á éstos claramente se les vió subir por una raja de la pendiente al llano, donde hizo alto la comitiva.

Hacer alto, tirar al suelo los chuzos, arrojarse por el barranco unos, trepar otros por los montes vecinos, cortar troncos y ramas, acarrearlas, y con ellas encender las tres hogueras, había sido para los almogábares obra de un instante, como solían ser todas las de aquella gente agilísima y resuelta. Luego sacaron de los zurrones sendas cebollas y castañas, y sin otra preparación, las pusieron á la

sado con los mejores candeales de Suera ó de Urgel. Poderosos incentivos todos ellos para despertar el apetito de cualquier hombre de pro y aun señor de vasallos, cuanto y más el de aquel pobre aventurero D. Ramiro, que tras de llevar largas horas de abstinencia, había sido abad y Rey sobrado tiempo, para que penitente y todo como era, pareciese insensible al amor de los buenos bocados.

No de otra suerte podría haber sucedido que, al distinguir los manteles blanquíssimos y sus sabrosos huéspedes, huyesen todos los pensamientos tristes y siniestros de la imaginación de D. Ramiro, y que, sin esperar otra invitación, fuera á ponerse delante de uno de aquellos olorosos platos de cedro, donde no tardó en depositar una generosa tajada el jovial y comilón de Maniferro. Cualidad por cierto esta última, harto censurada por el cronista muzárabe, que tomaba muy á pechos las sublimidades del espíritu, creyendo erradamente que no se ajustan con ellas los más sabrosos apetitos de la carne y de la materia: inocente y naturalísima, en hombre tal como parecía Maniferro á nuestros ojos.

En el banquete no se oyó palabra por un buen espacio de tiempo. Traslucíase que uno y otro de los dos principales y más altos comensales, aplazaban la plática para cuando estuviesen ociosos los dientes, y á sus solas imperase el jarro en los manteles, aprovechando las treguas para contemplarse á su sabor, y calcular cada cual con qué género de hombres se las había.

Ni uno, á la verdad, ni otro quedaron muy pagados del fruto de sus observaciones.

Los ojos de D. Ramiro, ya tibios y mortecinos, ya vividos y fulminantes; su tez morena y pálida, sus cabellos lacios y descompuestos,

lúmbre. Algunos, más afortunados, descolgaron de los cintos y armaron al fuego hasta tres liebres, un cabrito montés y unas palomas, muertas al acaso por el camino. Y mientras se aderezaba la escasa y rústica cena, juraban y reían los almogábares al amor de las hogueras, tan contentos como pudieran estarlo en hogar propio.

No tardaron mucho más en ser cumplidos los mandatos que dió Maniferro á sus compañeros.

Eran éstos tres hombres de singular aspecto y catadura. Frisaba el uno de ellos en la madurez de su edad; tenía el rostro ancho y lleno, la mirada fría, y su limpio traje y atavíos, si no ya por hombre principal, dábanlo, al menos, por persona de honroso empleo y ejercicio. Traía éste ligera cota y espada cenida. Una gorra cubierta de malla le defendía la cabeza, dejando ondear sobre ellas dos plumas de cisne, y pendía de su espada un laud, indicio de ser él quien antes hubiese cantado.

Los otros dos parecían mucho más mozos, aunque no pudiera afirmarse que lo fuesen. Porque no era la noche más oscura que su tez, así como el marfil no era más blanco que sus dientes, que relucían como estrellas entre las sombras de los rostros; y los menudos y ásperos rizos de los cabellos, y la expresión extraña de las facciones, dábanlos, sin más dudar, por etíopes y esclavos. Vestían los dos un traje, mitad morisco, mitad cristiano. Cubríanles la cabeza sendos gorros de lana color de púrpura, defendidos por gruesas barras de hierro, que partiendo de una de ellas que ceñía la frente, subían á encontrarse á cosa de una cuarta del pelo, como en punta de lanza. Abrigábanlos jubones de malla y tonletes, con escamas de hierro, y de las espal-

El teniente del regimiento de Mallorca D. Ricardo Silva, propietario del periódico el *Heraldo de Baleares*, ha sido detenido en Palma por no haberse presentado en su regimiento, de guarnición en Valencia.

La Diputación provincial de Navarra ha acordado suprimir la plaza de médico de entrada del hospital y crear otra de médico cirujano con 3.000 pesetas de sueldo.

Esta plaza se proveerá por oposición, y el tribunal lo formarán profesores de la Universidad de Zaragoza.

En Alhucemas han sido presos 20 piratas rifeños, acusados de complicidad en el saqueo de la barca francesa «Prosper Corin.»

El matrimonio de D.^a Beatriz se ha fijado para el 27 del corriente.

Lo bendecirá el cardenal Sarto, patriarca de Venecia.

El matrimonio se celebrará en familia, asistiendo únicamente, en representación de los carlistas de España, el señor marqués de Cerralbo.

Contra la peste

Está casi demostrado que en los ensayos practicados por M. Jersin contra la peste, el suero tiene evidentes propiedades curativas.

Después los felicísimos resultados obtenidos por éste en los laboratorios franceses, se trasladó Jersin a Nha-Trang y a Hong-Kong, donde fueron varios los experimentos que hizo.

Acerca de su visita a Hong-Kong, cuéntase que allí ningún chico se dejó inocular, y en vista de esto M. Jersin pasó a Couton, donde encontró a Monseñor Chausse, Obispo de las misiones católicas.

—¿No sabe usted ningún remedio contra la peste?—le preguntó el Obispo.

—Muy al contrario, conozco uno excelente—le respondió M. Jersin,—por más que no se ha ensayado todavía en persona alguna.

—Hay un joven chino que se considera perdido irremisiblemente. Probadlo. M. Jersin le vacunó.

Era un discípulo del Seminario, que contaba dieciocho años; tenía mucha somnolencia y una fiebre altísima.

Le inyectaron 10 centigramos de suero, y diez horas después la fiebre comenzó a bajar.

La curación fué tan rápida, que si no hubiesen visto al paciente la víspera hubiéranse preguntado si realmente se trataba de un apestado.

Estas y otras experiencias hacen suponer en la verdad y eficacia del suero antipestífero, con tan excelentes resultados ensayado por monsieur Jersin.

La isla de Creta

Creta, llamada también Candia ó Kirit, pertenece a Turquía; pero la Geografía, la Etnografía y la Historia la han hecho griega a pesar de la diplomacia.

Forma el límite meridional del mar Egeo. Tiene 260 kilómetros de largo por 12 á 55 de ancho y 8.580 kilómetros cuadrados de superficie, lo que la coloca en el cuarto lugar entre las grandes islas del Mediterráneo.

Su población actual se calcula en 300.000 habitantes, en su gran mayoría cristianos; el resto, mahometanos y judíos.

Podría contener, gracias á su suelo y á su clima, cinco veces más habitantes.

Dada la forma de la isla, larga, muy estrecha y cortada, en el sentido de su dimensión mayor, por una gran cadena de montañas, natural es que no tenga grandes ríos.

Las corrientes de agua que la surcan son torrentes impetuosos muy abundantes en invierno y en la breve época de la fusión de las nieves, pero quedan en seco mientras duran los calores estivales.

No hay, pues, en Creta, ríos que merezcan este nombre.

El clima es muy variado, por lo mismo que son diversas las actitudes. La vegetación es muy abundante y el suelo susceptible de toda suerte de cultivos, tales como el añil, la caña de azúcar, el café, etcétera. Los vinos son excelentes, la sal abundante, así como las frutas, el aceite, la miel, la sena, los granos, etc. También tiene importancia la pesca de esponjas. La agricultura, á pesar de la bondad del suelo, se halla en la infancia. Los mag-

níficos olivos de la isla producen poco aceite y malo. Sus viñas ya no dan aquel hermoso vino tan del gusto de los venecianos. El algodón, el tabaco y las frutas casi no se cultivan. El naranjo es el único cultivo introducido durante estos últimos años. Sólo se ven algunos castaños en la extremidad occidental de la isla. En los valles elevados de la región de los Sfakiotas, véanse grandes robles y cipreses.

Los habitantes de la isla de Creta y de las islas é islotos vecinos, aunque sometidos á Turquía, son griegos de raza y de corazón.

Hablan todavía un dialecto dórico muy corrompido. Los eslavos invadieron la isla en la Edad Media, pero no han dejado en posesión de sí otra cosa que nombres más ó menos eslavos á varias aldeas.

Los cretenses se han asimilado también á los árabes y á los venecianos. Sólo los albaneses, á causa sin duda del número considerable en que llegaron á la isla, conservan casi intacto su carácter. Los musulmanes que en ella existen son, en su inmensa mayoría, cretenses ó hijos de cretenses; turcos hay muy pocos. Los griegos de Creta no sólo son proponderantes por el número, sino también por la actividad y la inteligencia, la industria y la fortuna. La población musulmana se agrupa principalmente en las partes fértiles de las llanuras y en los valles vecinos de las ciudades. La casi totalidad de la población rural es cristiana.

En general, el candiota es muy hospitalario y acoge perfectamente al extranjero. Su vida no es desahogada ni cómoda. Habita casas bajas de techo, pequeñas y de escasos atractivos. Es sobrio en extremo y capaz de sufrir las mayores privaciones y fatigas.

MADRID AL DIA

REVISTA TEATRAL.

Nada de novedades hasta hoy. Muy pocos estrenos, y estos pocos apenas si merecen el trabajo de ser relatados, fuera de la inauguración del nuevo Teatro cómico y el estreno del *Sí natural*.

El antiguo Salón de Capellanes, tan célebre en los años siguientes á la revolución de Spetiembre, lugar donde se reunía y expansionaba la juventud madrileña, y buen número de viejos libertinos, cortó su historia para remozarse como Salón de conciertos de la casa editorial Romero y Compañía.

Pero ni los artísticos tapices que cubren las paredes, ni las joyas pictóricas que ilustran los antepaños y los techos, pudieron cambiar su manera de ser, y como planta exótica trasplantada, murió de anemia y consunción.

Gracias que una sociedad de comerciantes ha tomado en traspaso el local, dando por la cesión y el decorado de los tapices 17000 pesetas.

Dueños ya de la casa la mencionada Sociedad, que gira bajo la razón social *Rodríguez y Comp.*, se han entregado en manos del maestro Moreno Ballesteros, quien ha formado una compañía en la que figuran como estrellas Loreto Prado, Enrique Chicote y Felisa Raso.

Esperamos al primer estreno para tratar de la compañía.

En Apolo se estrenó anoche *El Sí natural*, y el público dijo «que no» con la mayor naturalidad posible.

El libro es una lamentable equivocación de Fabión que otras tantas veces ha demostrado conocer el público.

El maestro Chapi puso á este libro una preciosa partitura, que en nada se parece á la que suele confeccionar para las obras que á destajo escribe ahora.

El éxito fué ruidosísimo; el público, desde las primeras escenas, adivinó el resto, y comenzó á protestar. Los amigos de la casa y los autores, con esa oficiosidad, que más daña que favorece, apretaron en los aplausos, y la lucha fué general.

Diálogos punzantes de palcos á butacas, denuestos, gritos y amenazas intercalaron la representación. Cuando cayó el telón, las amenazas se convirtieron en hechos y en dos distintos sitios bastonazos, puñetazos y hasta un revólver jugaron papel principal. Las señoras se desmayaron, los pacíficos huyeron, llegaron á tiempo los de orden público, y el público salió diciendo á coro:

Al estreno próximo, me vengo con coraza.

Flavio

Madrid 14 de Febrero de 1897.

Alcance Postal

Madrid 14 de Febrero de 1897.

Insurrección filipina.—Telegrama oficial

En persecución de restos partidas centro Luzón, desde el último parte los rebeldes tuvieron 66 muertos; nosotros un herido y dos contusos.

Cornel en reconocimiento sobre Silan ha tomado algunas trincheras rebeldes. Galbis á vanguardia de Almansa ha hecho 17 muertos al enemigo.

Hoy Jaramillo romperá fuego sobre Bayinyungan, fingiendo subir al Sungay. Todo está previsto y organizado para que no sufran interrupción las operaciones.

A la fuerza de Galbis hay que llevarle el agua de esta plaza y mañana me situaré con mi cuartel general en Parañaque, teniendo comunicaciones con Lachambre, Rios y Manila, y sin perder las de todo este archipiélago.

Guerra de Cuba.—Telegrama oficial.

En reconocimientos en Matanzas tuvo el enemigo siete muertos y un herido.

En Habana enemigo 9 muertos; las columnas un muerto, tres heridos y tres contusos.

General Hernández Velasco en reconocimientos en Pinar, hizo 11 muertos, cogió 11 tercerolas, 7 revólvers, 10 machetes y 44 mulos; la columna tuvo seis heridos.

Batallones de Toledo y Asturias, á las órdenes del coronel Alsina, en operación combinada en el Inglés y la Gloria, hicieron cuatro muertos, uno titulado capitán Acosta.

Presentados 20 con armas, cuatro sin ellas.

De Manila

Telegramas particulares dan cuenta de que el general Jaramillo avanzó en Bayinyungan tomando un fuerte rebelde, en el que sustituyeron por la española la bandera insurrecta. El enemigo tuvo 17 muertos. Las tropas dos y cinco heridos.

El comandante general del apostadero marchó á Cavite, y esta tarde habrán marchado los buques *Isla de Luzón*, *Cebu*, *Lezo* y *Elcano*. El primero y el tercero llevan una misión especial de vigilancia en la bahía de Manila. Además el canonero *Villalobos* guardará la costa de Batangas.

Los insurrectos, al tener noticia de estos preparativos, se van concentrando al interior de la provincia.

Las avanzadas del general Galbis penetraron ya en las lindes de la provincia de Cavite.

Hoy se verificó el sorteo de los mozos para el próximo reemplazo del ejército. No ha ocurrido ningún incidente.

Esta tarde se ha dicho que en el ministerio de Estado se había recibido un despacho dando cuenta de haberse ido á pique el vapor filibustero «Tree Friends» que conducía una expedición á Cuba.

En el ministerio de Marina se ha recibido un cablegrama de Manila del general Montojo, confirmando que salía con la escuadra á dirigir las operaciones por mar sobre Cavite.

En los centros oficiales dicen que son exageradas las noticias de agitación carlista en Navarra que comunican al periódico *El Tiempo*, pero que así y todo, el Gobierno ha adoptado las oportunas precauciones, estando dispuesto á reprimir energicamente cualquier intentona.

Los círculos políticos han estado hoy muy desanimados. La política está en un breve compás de espera, que terminará mañana, porque mañana se fantaseará mucho acerca de lo que han podido tratar los generales López Domínguez, Martínez Campos y Blanco durante el almuerzo con que el primero les obsequió.

Extranjero

Nueva York 14.—El *Herald* acoge el rumor de haber desembarcado en María

la Gorda (provincia de Pinar) una expedición filibustera. También publica noticias de Cantón (residencia del presidente de la República electo) diciendo que Mac Kinley ha declarado que si al terminar el invierno no ha terminado la guerra de Cuba declarará la independencia. La noticia ha producido gran sensación por estar en disconformidad con las declaraciones y conducta seguida por Cleveland.

New-York 14.—El *Herald* publica despachos de la Habana diciendo que Máximo Gómez burló al general Weyler colocándose á su retaguardia y poniéndose en camino para la capital de Matanzas.

Para ponerse cerca del generalísimo, varios cabecillas de la provincia de la Habana corrieron al Este. Añade que Weyler, al conocer estas noticias, ha desistido de avanzar hasta Spiritus.

Atenas 14.—Ayer embarcó en el puerto de Pireo un cuerpo de ejército griego, ignorándose el punto de destino. El pueblo despidió á las tropas con gran entusiasmo. Los cristianos, provistos de artillería, han comenzado á hacer fuego sobre la fortaleza de Canea. La ciudad está bloqueada por los cristianos.

Viena 14.—Se ha dado orden de que vayan á aguas de Creta dos acorazados y tres torpederos.

Paris 14.—Muchos periódicos republicanos, suponiendo que Inglaterra apoya el movimiento popular de Grecia, publica artículos violentos y aboga por la coalición de las potencias para acabar con la influencia de Inglaterra sobre el Mediterráneo. Otros periódicos, en cambio, abogan por una inteligencia en dicha potencia, de la que á cambio de su tranquila posesión de Egipto, podrían obtener compensaciones en la frontera de Senegal y otros puntos.

Atenas 14.—El ministro de Negocios griego ha contestado á la representación de las potencias que el Gobierno helénico tiene completa conciencia de su situación, no titubeando ni un momento en asumir las responsabilidades por las medidas militares adoptadas.

EL CORRESPONSAL.

ÚLTIMA HORA

(De nuestro servicio especial)

Oficial de Cuba

Madrid 15, 1:20 tarde (núm. 610.)

Un telegrama de la Habana dice que el comandante Fermeza tomó el campamento de Arroyo Pozas en Matanzas.

Los rebeldes se resistieron hasta el último momento.

En diferentes encuentros se han hecho al enemigo, en la provincia de la Habana cinco muertos y siete en Pinar del Rio, además se han apoderado nuestras fuerzas de armas, viveres y cuarenta caballos.

Noticias de la Gran Antilla

Madrid 15, 1:20 tarde (núm. 614.)

Al relevar el destacamento de Peral presentose una partida de rebeldes que fué batida, haciéndoles diez muertos y dos prisioneros.

La fuerza leal tuvo un oficial y siete soldados heridos.

El batallón de Gerona tuvo un encuentro en Rubi, matando catorce insurrectos y recogiendo veintiseis personas.

La brigada Hernández recogió ocho más en las lomas.

De Oriente

Madrid 15, 1:30 tarde (núm. 617.)

Turquia ha formulado protesta ante las potencias, por el atentado del crucero griego «Miaoulis» contra un transporte turco.

En la metrópoli se nota gran agitación entre cristianos y musulmanes.

En la isla de Creta los desórdenes continúan lo mismo y muerden las matanzas.

EL CORRESPONSAL.

SECCION DE ANUNCIOS

Mariano Saldaña

RELOJERO

Sucesor de Alsina

Venta y compostura de toda clase de relojes.—Garantía verdad y precios económicos.—Despertadores, clase buena, desde seis pesetas.

SECCION DE ÓPTICA

Esta casa tiene para la venta lentes y gafas, cajas ó estuches para los mismos y cristales y piezas para hacer toda clase de composturas.

Termómetros desde 0,30 pesetas y clínicos para los señores médicos.

Coso alto, núm. 23, Relojería

CONSULTA ESPECIAL
DE
ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Á CARGO DE
Don Julián Zaldúa Saura

HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ A UNA

Coso bajo, 42, 2.

SE OPERAN CATARATAS

SEMILLAS

Gran variedad se acaban de recibir, entre ellas las del rico tomate, pimiento, cebolla, espárrago, col y flor, col de grumo, lechuga, rabanito, zanahoria, remolacha, alfalfa, etc.

Gran surtido en flores, á precios muy baratos.

Unico depósito en la provincia: Comercio de drogas y ferretería de

Mariano Miravé, Mercado nuevo, núm. 3

NOTA.—Sigue la venta de las aguas de Loeches, Carabaña, Rubinac, Vichy, Panticosa, Paracuellos, Mondáriz, Sobrón, Marmolejo, Carlsbach, Arro, Estadilla, etc.

6 Calle del Mercado, 6
CARNECERÍA MODELO
DE
Juan Ferrer Gracia
VACA CEBONA
á una peseta treinta y cinco céntimos kilo, con hueso
TROZOS ESPECIALES
Se reciben encargos de fondistas y particulares.
Precios económicos
6, Calle del Mercado, 6

Vaca cebona
Carnero del país
En partidas de 10 kilogramos en adelante 10 por 100 de descuento
Vaca cebona
Verrera de leche

Old Brandy

Grandes destilerías á vapor-Sistema Charentais

COGNAC PURO DE VINO

Jiménez et Lamothe

PRODUCCIÓN ANUAL EXPORTACIÓN

500.000 cajas de 12 botella á todos los países del globo

MÁLAGA Y MANZANARES

REPRESENTANTE EN HUESCA

AMADOR DE LA PEÑA

Pídase en todos los cafés

FARMACIA Y DROGUERÍA DE PUEYO

Específicos nacionales y extranjeros, aguas minerales, drogas medicinales y productos para la industria y artes.

PARA LOS FOTÓGRAFOS

Placas y papel A. LUMIÈRE y tarjetas

Coso alto, núm. 21, Huesca

A TREINTA CÉNTIMOS LITRO

LECHE DE VACAS, GARANTIZADA

Despacho

Carneceria Modelo, Calle del Mercado nuevo, 6

Se vende 2.000 arrobas de paja. Para entenderse D. Antonio Almudévar de Acalá del Obispo.

TRASLADO

La tienda de jergas y calzado de Francisco Sábado, establecida en la calle del Coso bajo, núm. 23, lo ha hecho á la misma calle, núm. 32, donde continúa con los mismos artículos, rebajando sus mercaderías de los precios corrientes, á fin de que con este motivo se vea favorecido de su clientela y aumente la misma.

Como les iba diciendo á toda mi clientela el traslado al treinta y dos y así de esta manera no podrá negar ninguno que está bien vista la tienda.

El mismo Francisco Sábado tiene á su cargo la Funeraria Oscense, el que ofrece sus servicios más barato que otras empresas, y el que necesite el coche fúnebre, sea 1.º ó 2.º, se le dejará gratuitamente la parihuela, que el público no podrá negar que se exhibe con mayor esbeltez el féretro en el mencionado mueble.

Todos los encargos: Coso bajo, núm 32, Huesca

SINGER

Avisa al público haber recibido una gran remesa de carretes de hilo superior, 500 yardas, que vende á 30 céntimos al carrete.

Sus célebres máquinas para coser para las familias y para toda clase de industrias, sigue cediéndolas por plazos semanales, mensuales ó trimestrales con importantes descuentos al contado.

Enseñanza y atenciones gratis á domicilio.

Sucursal en Huesca, Coso alto, 10

PRECIADO, FOTÓGRAFO

COSO ALTO, núm. 28, y PATAQUERA, núm. 15

Cuatro retratos por UNA peseta!

Desde este precio hasta lo más superior se siguen haciendo en la galería de F. PRECIADO.

COSO ALTO, 28, SINO PRINCIPL, PLANTA BAJA

Especialidad en RETRATOS DE NIÑOS por el sistema instantáneo, Reproducciones y Ampliaciones por pequeñas que sean y deterioradas que estén.

Ampliaciones directas de tamaño natural á 20 pesetas--Grupos de Colegios y Corporaciones gratis

COSO ALTO, 28, Y PATAQUERA, 51+PLANTA BAJA